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TAGESORDNUNG: 
 
 
I. ÖFFENTLICHER TEIL 
 
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung 
 und Beschlussfähigkeit sowie Feststellung der Tagesordnung 
 
II. ANTRÄGE 
1 Unterstützung für Solarzellen 
  
2 Wasserstopper für die Spülung  
  
3 Futterspenden für Enten 

 
4 Berufsmesse für Jugendliche  
 
5 Mehr Sportplätze mit Geräten um die Gesundheit zu fördern  
  
6 Bio-Garten-AG an Schulen  
  
7 Sauberkeit in der Stadt  

 
8 Mehr Versorgung in der Stadt 
  
9 Arbeitsblätter in Schulen als PDF statt Ausdruck 
  

___________________________________________________________________________ 

 Ort der Sitzung: Garbsen 

Datum der Sitzung: 08. Dezember 2023 

Uhrzeit der Sitzung: 10:30 Uhr 
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10 Investitionen in Verkehrsinfrastruktur  
 
11 Günstigere Mensa 
  
12 Insektenhotels und Spendenaktion für einen guten Zweck  
  
13 Nachhilfeunterricht für bedürftige Schüler 
  
14 Digitalisierung der Schulen in Garbsen  
  
15 Mehr Vegetation 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

Aus dem Komitee Gleichgewicht 
zum Ziel 7. Bezahlbare und saubere 

Energie für die Ebene Kommune 
 
 
TOP 1 
 
 
Unterstützung für Solarzellen 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass die Anschaffung von Solarzellen 
durch die Stadt finanziell für Privatpersonen und Unternehmen unterstützt wird.   
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
 
Begründung 
Damit man durch die Solarenergie mehr Strom haben kann. Es ist nachhaltiger und 
sauberer. Es ist außerdem auch eine einfache alternative Möglichkeit, in dem man die 
Energie der Sonne nutzt.    
 
Bennet   
 
 
Abstimmung:  
51 Ja / 4 Nein / 1 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Mensch zum 
Ziel 6. Sauberes Wasser und 

Sanitär-Einrichtungen für die Ebene 
Kommune 

 
 
TOP 2 
 
 
Wasserstopper für die Spülung  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass es einen Bewegungssensor am 
Toilettendeckel geben soll, so dass automatisch gespült wird,  wenn man aufsteht. Sobald 
der Sensor erkennt, dass der Kot weggespült wurde, hört es auf weiter zu spülen und 
spart dadurch einiges an Wasser. Finanziert werden soll dies durch staatliche Gelder oder 
Spenden.   
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
 
Begründung 
Bei der Spülung wird oft viel mehr Wasser verbraucht als nötig ist. Dadurch wird viel 
Wasser verschwendet. Der Wasserstopper soll dafür sorgen, dass nur so viel Wasser 
benutzt wird wie nötig. Das Wasser kann dann für andere Zwecke benutzt werden.  
 
Talib, Filip, Joud, Maximilian, Luciano, Jaron  
 
 
Abstimmung:  
5 Ja / 34 Nein / 17 Enthaltung / abgelehnt  
  
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Planet zum Ziel 
14. Leben unter Wasser für die 

Ebene Kommune 
 
 
TOP 3 
 
 
Futterspenden für Enten 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass in Parks mit See oder Gewässern 
etc., Futterspender für Enten aufgestellt werden, in den man 1 € reingeben kann, damit 
man die Enten füttern kann. Das eingenommene Geld soll dann für Entenfutter benutzt 
werden. Die Futterspender sollen dann von einem Angestellten der Stadt Garbsen befühlt 
werden.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
 
Begründung 
Viele Menschen füttern Enten mit Brot, da sie denken das ist gut für die Enten oder damit 
die Enten keinen Hunger haben, doch Brot ist nicht gut für die Enten. Darum sollen 
Futterspender aufgestellt werden, damit man falls man die Enten füttern will, diese 
artgerechtes Futter bekommen. Es soll mindestens 1€ kosten, damit man nicht den 
Futterspender leer macht und es dann nicht den Enten gibt sondern z.B. auf den Boden 
wirft.  
 
Arcan, Mica, Ben, Joy, Julian  
 
 
Abstimmung:  
10 Ja / 33 Nein / 12 Enthaltung / abgelehnt  
  
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Gleichgewicht 
zum Ziel 5. Geschlechter-Gleichheit 

für die Ebene Schule 
 
 
TOP 4 
 
 
Berufsmesse für Jugendliche  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass eine Berufsmesse für Jugendliche 
beschlossen werden sollte. Bei der Messe sollen verschiedene Berufe gezeigt werden, bei 
den Berufen sollen diese jeweils von einer Frau und einem Mann vorgestellt werden. Es 
gibt dann ein Handout, bei der eine kurze Beschreibung des Berufsstandes vorliegt. Eine 
Frau sollte z.B ein MINT-Beruf präsentieren und ein Mann z.B den Beruf als Erzieher.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
Die bestehende Berufsmesse soll wie im Antrag beschrieben verändert werden, statt eine 
neue explizit für Jugendliche zu gründen. 
 
Begründung 
Mit dieser Messe wollen wir Jugendlichen zeigen, dass auch Frauen z.B bei MINT-Berufen 
arbeiten können und Männer in sozialen/ Frauen Berufen arbeiten können. Damit wollen 
wir zeigen, dass man jeden Beruf machen kann, egal mit welchem Geschlecht. Wir wollen 
die Standards brechen und Vielfalt mit rein bringen.  
 
Taleja, Nikoleta, Nini, Karla, Janina, Lena  
 
 
Abstimmung:  
34 Ja / 8 Nein / 12 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Mensch zum 
Ziel 3. Gesundheit und 

Wohlergehen für die Ebene Kommune 
 
 
TOP 5 
 
 
Mehr Sportplätze mit Geräten um die Gesundheit zu fördern  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass es mehr Sportplätze gibt mit mehr 
Geräten wie z.B. Laufband, Bankdrücken, Beinpresse und Butterfly.  
  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
Die Geräte sollen robust und wetterbeständig sein, mit minimaler Verletzungsgefahr für 
Kinder. 
 
Begründung 
Weil viele Leute sehr ungesund leben und mehr Sport machen sollten oder keine 
Sportplätze in der Nähe haben. 
Außerdem soll es das geben, damit jeder aktiv ist und nicht die ganze Zeit faul bleibt.  
Es muss auch nicht groß sein, hauptsache es gibt die Geräte, die alle mögen.   
 
Leah, Ilknur, Emely  
 
 
Abstimmung:  
49 Ja / 0 Nein / 1 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Planet zum Ziel 
15. Leben an Land für die Ebene 

Schule 
 
 
TOP 6 
 
 
Bio-Garten-AG an Schulen  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass Bio-Garten-AG‘s an Schulen 
gefördert werden. Dafür soll die Stadt Experten anstellen, die diese übernehmen würden. 
Zudem soll die AG in allen Schulen in Garbsen umgesetzt werden. So hat jeder Schüler 
und Schülerin die Möglichkeit daran teilzunehmen. Bei der AG soll Obst, Gemüse und 
Kräutern (ohne chemische Pestizide) selbstständig angebaut werden. Außerdem sollen 
Bienenstöcke oder Insektenhotels zur Förderung der Bestäubung vorhanden sein. Falls es 
regnen sollte, soll man Regenwasser für die Bewässerung der Pflanzen sammeln. 
Hinzufügend soll Wissen über ökologische Landwirtschaft und nachhaltige Lebensweise 
vermittelt werden. Ebenfalls sollen organische Abfälle recycelt werden (durch 
Kompostierung).   
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
Die Antragsforderungen sollen sich begrenzen auf das Anbauen von Pflanzen und 
Kräutern. Es soll keine Bienenstöcke geben.  
 
Begründung 
 
Diese AG ermöglicht es den Schülern, Verständnis für nachhaltige Landwirtschaft und 
ökologisches Gärtnern zu entwickeln. 
Zudem fördert sie lokale und regionale Produktion von Lebensmitteln.  
 
Miray, Selinay, Sude, Melis  
 
 
Abstimmung:  
30 Ja / 2 Nein / 13 Enthaltung / angenommen  
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Gleichgewicht 
zum Ziel 8. Menschenwürdige 

Arbeit und Wirtschaftswachstum für die 
Ebene Kommune 

 
 
TOP 7 
 
 
Sauberkeit in der Stadt  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass es Aktionen für Müllaufsammeln 
und mehr Mülleimer aus Metall mit Aschenbecher und Hundekotbeuteln geben soll.   
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
 
Begründung 
Es ist wichtig für Sauberkeit in Garbsen zu sorgen, indem man mehr Mülleimer in der 
Stadt verteilt und mehrere Müllaktionen organisiert.  
 
Alia, Sofie, Songül, Philipp  
 
 
Abstimmung:  
46 Ja / 3 Nein / 2 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Mensch zum 
Ziel 1. Keine Armut für die Ebene 

Kommune 
 
 
TOP 8 
 
 
Mehr Versorgung in der Stadt 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass es mehr  
Tafeln geben soll und mehr Wasserspender. Dies könnte für Leute mit wenig Geld eine 
gute Sparoption werden. Am Rathaus wäre ein guter Ort für einen Wasserspender. Ein 
guter Ort für eine Tafel wäre z.B das Edeka Center in Garbsen, weil viel Menschen da 
sind.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
 
Begründung 
Arme Menschen sollten das Geld, dass sie übrig haben, nicht für Essen ausgeben, 
sondern für etwas Wichtigeres, zum Beispiel Miete, Kleidung oder für wichtige 
Medikamente die man braucht. Stattdessen sollen sie zur Tafel gehen können.   
 
Salih, Avni, Omran, Mohamed   
 
 
Abstimmung:  
52 Ja / 0 Nein / 3 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Planet zum Ziel 
12. Nachhaltiger Konsum und 

Produktion für die Ebene Schule 
 
 
TOP 9 
 
 
Arbeitsblätter in Schulen als PDF statt Ausdruck 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass in Schulen statt Arbeitsblättern das 
Arbeitsmaterial in PDF Dateien und per AirDrop verteilt werden  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
Supermärkte sollen für die Tafel Lebensmittel spenden, außerdem soll die Tafel Garbsen 
besser beworben und gleichzeitig die Nutzung kontrolliert werden, damit eine Überlastung 
verhindert werden kann. 
 
Begründung 
Aufgrund des hohen Materialverbrauches kommt es zu Papierverschwendung.  
 
Leonie, Lilli, Aylin   
 
 
Abstimmung:  
34 Ja / 10 Nein / 4 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Gleichgewicht 
zum Ziel 9. Industrie, Innovation 

und Infrastrukur für die Ebene Kommune 
 
 
TOP 10 
 
 
Investitionen in Verkehrsinfrastruktur  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhalitgkeitskonferenz möge beschließen, dass innovative und zukunftsorientierte 
Verkehrsinfrastruktur stärker gefördert wird. Insbesondere sollen Fahrradwege ausgebaut 
und besser in Stand gehalten werden. 
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
 
Begründung 
Diese Investitionen bedeuten eine langfristig positive Verkehrsgestaltung, welche unseren 
ökologischen Fußabdruck reduziert und die Lebensqualität signifikant steigert.  
 
Eren, Ünür, Frederik, Konstantin, Jon, Himen  
 
 
Abstimmung:  
53 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Mensch zum 
Ziel 2. Kein Hunger für die Ebene 

Schule 
 
 
TOP 11 
 
 
Günstigere Mensa 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz  möge beschließen dass, jede Schule günstigere 
Lebensmittel verkaufen sollte. Zur Lösung könnte man den Schulleiter fragen, ob er die 
Preise der Lebensmittel günstiger machen kann oder man könnte vielleicht auch noch den 
Schülerrat fragen. Ansonsten könnte man noch das Rathaus ansprechen, ob sie das 
regeln können.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
 
Begründung 
Die meisten Schüler/innen können sich es nicht leisten und die Eltern beschweren sich, 
dass es zu teuer ist. Der Vorteil daran ist das dann auch mehr Schüler Mensaessen 
kaufen würden.  
 
Kimberly, Lara, Soraya, Alina  
 
 
Abstimmung:  
42 Ja / 0 Nein / 6 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Planet zum Ziel 
13. Massnahmen zum Klimaschutz 

für die Ebene Schule 
 
 
TOP 12 
 
 
Insektenhotels und Spendenaktion für einen guten Zweck  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass wir uns für die Artenvielfalt der 
Tiere einsetzten. Die Idee für den Tierschutz wäre, dass man als Projekte in der Schule 
und in Kindergärten mehrere Insektenhotels bauen könnte, welche dann an, zum Beispiel 
auf viel bebauten Flächen oder in Gärten zuhause aufgestellt werden können, welche 
dann aber auch am Ende des Jahres auf einem Schulbasar verkauft werden können. 
Außerdem könnte man um Bienen zum Beispiel zu fördern einmal im Jahr zur 
Frühlingszeit Blumensamen in der Schule verschenken, damit man diese in ihrem Garten 
sähen kann.   
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
 
Begründung 
Wir schlagen diese Ideen vor, weil bereits mehr als 80% der Insekten gestorben sind und 
eine geringe überleben Chance haben in Städten, von den Insekten darunter auch Bienen 
und Bäume werden immer mehr Wälder abgeholzt und die Abgase, welche wir 
verursachen können nicht mehr gefiltert werden. Außerdem können Bienen andere 
Pflanzen nicht mehr bestäuben, wenn sie ausgestorben sind.  
 
Maja, Quentin   
 
 
Abstimmung:  
14 Ja / 30 Nein / 10 Enthaltung / abgelehnt  
  
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Gleichgewicht 
zum Ziel 10. Weniger 

Ungleichheiten für die Ebene Schule 
 
 
TOP 13 
 
 
Nachhilfeunterricht für bedürftige Schüler 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass es freiwilligen regelmäßigen 
Nachhilfeunterricht für bedürftige Schüler geben soll. Dieser Unterricht soll nach dem 
normalem Unterricht stattfinden (ca. 1 Doppelstunde pro Woche). Neben den Lehrern 
können freiwillig auch andere Schüler helfen. Die Schule soll die Schüler über dieses 
Angebot informieren und für ihn werben. Die Stadt Garbsen soll bei Bedarf den Schulen 
dabei helfen.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
abgelehnt: Freiwillige Helfer sollen einen finanziellen Ausgleich bekommen. 
 
Begründung 
Schlechte Leistungen in der Schule führen dazu, dass man viel weniger Chancen und 
Möglichkeiten im späteren Leben hat. Schüler, die Bedarf an Nachhilfeunterricht haben 
und ihre Eltern können sich entweder private Nachhilfe nicht leisten oder wissen nicht 
Bescheid über bestehende Nachilfeprogramme.   
 
Nikolay, Adalet, Lena, Luay, David  
 
 
Abstimmung:  
36 Ja / 4 Nein / 10 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 Aus dem Komitee Mensch zum 
Ziel 4. Hochwertige Bildung für die 

Ebene Kommune 
 
 
TOP 14 
 
 
Digitalisierung der Schulen in Garbsen  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass an unserer Schule (JKG) das 
WLAN verbessert wird. Zudem brauchen wir auch eine bessere Ausstattung von z.B. 
digitalen Tafeln. Dazu sollte es erlaubt sein KI‘s im Unterricht zu benutzen.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
Die Nutzung von KI im Unterricht soll aus dem Antrag gestrichen werden, sie kann aber 
als Gestaltungshilfe für Lehrkräfte fungieren.  
 
Begründung 
Die meisten Schulen in Garbsen nutzen IPads. Um jedoch alle Vorteile von den IPads 
nutzen zu können, brauchen wir funktionierendes WLAN. KI hätte zudem viele Vorteile, die 
man gut nutzen könnte. Zum Beispiel könnte man KI‘s wie ChatGPT verschiedene Dinge 
erklären lassen, die man selbst nicht verstanden hat, damit man diese dann versteht. 
Digitalisierung hat enorme Vorteile wie z.B. im Mathe Unterricht müssen Schüler keine 
Graphen mehr zeichnen, da es nun eine App dafür gibt. Dies bedeutet, dass man mehr 
Zeit sparen kann, um mehr Unterrichtsstoff zu bearbeiten, anstatt mühselige Arbeit zu 
machen, die eine App in ein paar Sekunden für einen erledigen könnte. Dazu kann man 
durch das Internet viel recherchieren, was bedeutet, dass Lehrer weniger Aufwand haben 
und ihren Unterricht zum Beispiel mit ChatGPT optimieren können.    
 
Hannah, Din, Amire, Sinya und Liridon   
 
 
Abstimmung:  
44 Ja / 1 Nein / 6 Enthaltung / angenommen  
  
 
 



Antrag 

                     

 

  
 

  

 
 Aus dem Komitee Planet zum Ziel 

11. Nachhaltige Städte und 
Gemeinden für die Ebene Kommune 

 
 
TOP 15 
 
 
Mehr Vegetation 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass wir Pflanzen auf den Dächern 
pflanzen, um diesen Ort zu nutzen. Man kann die Dächer von Schulen und weiteren 
Gebäuden der Stadt Garbsen benutzen. Am Besten wären die Gebäude mit einem flachen 
Dach. Man kann dies als Pilotprojekt nutzen, um herauszufinden ob das Projekt 
funktioniert.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitssitzung:  
 
Begründung 
Deutschland erlitt schon in der Vergangenheit eine Dürre, weshalb wir dies nicht nochmal 
geschehen lassen können. Die Pflanzen helfen dies zu verändern. Denn sie helfen beim 
Abkühlen der Erdoberfläche. Sie bieten auch neuen Lebensraum für die Insekten, da viele 
durch das ganze Bauen ihren verloren haben. Die Dächer sind auch eine gute Wahl, da 
Garbsen dazu eine sehr dicht bebaute Stadt ist. Dabei ist es auch eine große Chance die 
Stadt etwas zu verschönern und zu vergrünern.  
 
Akya, Dilan, Lilly-Ann  
 
 
Abstimmung:  
39 Ja / 11 Nein / 2 Enthaltung / angenommen  
  
 
 
 
 
 
 


